



## Projets de prévention dans les villes

Aujourd'hui déjà, les villes suisses s'investissent fortement dans le domaine de la prévention de la radicalisation et de l'extrémisme. Elles le font d'une part au moyen d'innombrables activités et programmes dans le domaine de la prévention universelle; d'autre part, les villes et communes sont souvent le premier point de contact pour la population quand celle-ci se retrouve confrontée à des personnes radicalisées. Les exemples qui suivent donnent une vue d'ensemble de quelques-unes de ces activités. On trouvera d'autres exemples concrets dans l'annexe du Plan d'action national contre la radicalisation et l'extrémisme violent PAN.

### Zurich

Le service de prévention de la violence de la ville de Zurich est le premier point de contact pour les écoles primaires, associations, organisations de jeunesse et pour la population. Il a élaboré de nombreux programmes et guides réalisés dans le cadre d'un échange entre les différents départements. Le service a par exemple mis en place en coopération avec le Zentrum für Gewaltfragen (Centre sur les questions de violence) le «Radicalization-Profiling» (Ra-Prof), qui a pour but d'identifier les tendances à la radicalisation et d'y réagir à un stade précoce.

→ *Informations sur le service*

[https://www.stadt-zuerich.ch/ssd/de/index/gesundheits\\_und\\_praevention/gewaltpraevention/empowerment1.html](https://www.stadt-zuerich.ch/ssd/de/index/gesundheits_und_praevention/gewaltpraevention/empowerment1.html)

→ *Informations sur Ra-Prof*

<https://www.sifg.ch/radikalismus-extremismus/ra-prof-radicalisation-profiling/>

### Winterthur

Winterthur dispose depuis octobre 2016 de son propre service sur l'extrémisme et la prévention de la violence. Un domaine important de ses activités est le conseil; le service accomplit en outre un travail de transfert de connaissances et de réseautage. En matière de conseil, Winterthur a clairement opté pour le mode numérique: un exemple en est l'application mobile pour la jeunesse, qui permet aux jeunes de recevoir anonymement de la part de spécialistes de l'aide sur les questions de radicalisation ainsi que sur d'autres sujets. Winterthur a de même conçu un guide sur le radicalisme destiné aux écoles: «Marche à suivre en cas de radicalisation dans l'environnement scolaire».

→ *Informations sur le service*

<https://stadt.winterthur.ch/gemeinde/verwaltung/soziales/soziale-dienste/paevention-und-suchthilfe/fachstelle-extremismus/weitere-informationen/unterlagen-fuer-medien>



## **Berne**

Le service Radicalisation de la ville de Berne offre divers guides, dont la fiche d'information en allemand «Radikalisierung – Vorgehen an Schulen bei Verdacht auf Radikalisierung» (Radicalisation – marche à suivre dans les écoles en cas de soupçon de radicalisation). Le service fait partie du Service de protection de l'enfant et de l'adulte et offre des conseils aux proches, amis, parents ou enseignants de personnes potentiellement radicalisées. La ville de Berne possède également un bon réseau international: elle fait par exemple partie du «Strong Cities Network». Le réseau mondial de politiciens et d'employés des administrations au niveau communal travaille entre autres sur des problématiques de radicalisation.

→ *Informations sur le service*

<http://www.bern.ch/themen/sicherheit/schutz-vor-gewalt/radikalisierung>

→ *Informations sur les guides de la ville de Berne*

[http://www.bern.ch/mediencenter/medienmitteilungen/aktuell\\_ptk/radikalisierung-neuer-leitfaden-fuer-schulen](http://www.bern.ch/mediencenter/medienmitteilungen/aktuell_ptk/radikalisierung-neuer-leitfaden-fuer-schulen)

## **Bienne**

Depuis août dernier, la ville de Bienne dispose d'un Centre de contact pour la prévention de l'extrémisme et de la violence. On peut y déposer des signalements de cas potentiels de violence et de radicalisation. Le centre de contact conseille les particuliers et les services administratifs directement ou les met en rapport avec les services compétents tels que la police, Solidarité femmes, Aide aux victimes, etc. Le groupe-cible de l'offre de conseil est constitué par les proches de personnes qui se trouvent en début de radicalisation, mais dont il n'émane pas encore de danger immédiat. Le centre conseille également les services publics et les spécialistes qui y travaillent.

→ *Informations sur le centre de contact*

[https://www.biel-bienne.ch/fr/pub/administration/direction\\_sociale\\_securite/protection\\_adulte\\_enfant/centre\\_de\\_contact\\_pour\\_la\\_prev.cfm](https://www.biel-bienne.ch/fr/pub/administration/direction_sociale_securite/protection_adulte_enfant/centre_de_contact_pour_la_prev.cfm)

## **Genève**

La ville de Genève est fortement impliquée dans un projet du canton qui propose une assistance téléphonique destinée non seulement à la société civile, mais aussi aux enseignant-e-s et à toutes celles et tous ceux qui se sentent confrontés à des personnes potentiellement radicalisées. Elle offre un conseil professionnel et multidisciplinaire gratuit portant sur toutes les formes de radicalisation, tant sur celles qui ont des motivations politiques que religieuses. Des écoles de même que des bureaux d'intégration et d'autres services participent au projet.

→ *Informations Gardez le lien* <https://www.gardezlelien.ch>